
香港文匯報訊（記

者 軼瑋 北京報道）

中國人民大學國際關
係學院副院長金燦榮
昨日接受本報訪問時
表示，由於日本首相
安倍晉三在中日爭議
問題上堅持立場，中
日尚不具備首腦會談

的條件，中日領導人在APEC峰會上的可能
性非常小，但也不排除發生類似G20峰會上
的「站立交談」。金燦榮說：「幾分鐘的

『站立交談』對安倍在國內的政治影響是加

分的，但對中日對話則沒有實質意義，中
日關係仍處在僵局裡。」

金燦榮表示，自從去年9月日本非法「購
島」以後，中日關係比較冷淡，而且在很
多場合，各種消息層面也傳出說，中日領
導人要見面，日方頻頻釋出所謂對話姿
態，甚至主動謀求與中國領導人在G20峰會
上實現「站立交談」。

中日僵局對華影響小

在金燦榮看來，安倍目前非常自信，因
為日本經濟恢復還可以，外加申辦奧運會
成功，自然對外顯示出的立場就很強硬，

這從安倍最近在美國的演講就能看出來。
之所以頻頻表態願意與中國談，更多的是
一種對內交代、對國際交代的姿態。

金燦榮說，日本現在有一個矛盾，犯了錯
不糾正錯誤，卻要往前看，這是不符合邏輯
的。事實上中日正處於政治困難時期，並且
因「政冷」而直接導致了「經冷」。

金燦榮認為，中日對話一定要有一些實
質意義，否則只是停留在口頭或「站立交
談」的作秀沒有任何意義。要實現中日對
話的前提，必須是在釣魚島問題上日本能
夠糾正，否則很難有進展。

金燦榮重申，中日關係就處在某種僵局
裡，這對中國和日本都有損失，但是日本
的損失要大於中國，中國不用怕，可以

「穩坐釣魚船」。
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領土爭端談不攏先擱置
赴聯大闡述中國立場 倡建共贏外交關係

王毅指出，新一屆中央領導集體提出實現中華民族偉
大復興的中國夢，帶領13億中國人民朝 實現「兩個一
百年」的奮鬥目標邁進。這也意味 ，到2020年，中國
要全面建成小康社會，到本世紀中葉，中國要建成社會
主義現代化國家。

重信守諾永不稱霸

要實現中華民族偉大復興的中國夢，未來中國將堅定
不移地走和平發展道路。王毅說：「這些年來，隨 中
國的快速發展，國際上有人擔心中國會不會走國富必
驕、國強必霸的老路，各種『中國威脅論』層出不窮。」

對此王毅表示：「歷史的舊版本已不能套用到中國的新
畫卷，冷戰的舊思維更不應延續到全球化的新時代。中
華民族熱愛和平，中華文化崇尚和諧。」

王毅在發言中特別提到，近40年前，中國領導人
鄧小平也在聯大這個講台上代表政府莊嚴宣告，
中國永遠不在世界上稱王稱霸。「無論過去、
現在和將來，中國都重信守諾，都是維護世
界和平的堅定力量。」

倡各國共走和平路

王毅同時指出，中國一直在身體力行地走

和平發展道路，同時主張世界各國共同走和平發展道
路。

王毅表示，改革開放以來，中國與世界經濟日益相互
依存，中國與國際體系日趨不可分割。中國主張共同建
立以合作共贏為核心的新型國際關係，主張共同致力於
以和平方式解決各種國際和地區爭端。

至於中國與一些國家之間存在的領土主權和海洋權益
爭端，王毅強調，中國真誠希望通過直接當事國的談判
協商妥善處理，一時解決不了的，可以先擱置起來。

「我們是這樣說的，也是這樣做的。」王毅同時強調，
中國在任何時候都將堅定捍衛國家的主權和領

土完整，堅定維護中國的正當與合法權益。

專攻經貿全球受惠

此外，中國還將堅定不移地繼續改

革開放和可持續發展。王毅表示，儘管國際金融危機病
根尚未消除，但目前中國經濟的各項重要指標普遍企穩
向好，中國的經濟增速在世界主要經濟體中仍保持 領
先地位，中國經濟基本面良好，經濟運行總體平穩，發
展前景光明。

他亦指出，中國政府採取了兼顧當前和長遠的宏觀經
濟政策，同時大力推進改革開放，深化經濟結構調整，
加快轉變發展方式。預計未來5年，中國將進口10萬億
美元以上的商品，對外投資5000億美元，出境旅遊超過
4億人次。這將為世界經濟注入更多活力，為各國人民
帶來更多實惠。

王毅強調說，中國經濟正在建設「升級版」，未來發
展有四大「紅利」：一是工業化、信息化、新型城鎮化
和農業現代化的紅利，二是改革創新的紅利，三是結構
調整的紅利，四是進一步開放的紅利。

香港文匯報訊（記者 軼瑋 北京報道）中國外交部長王毅美國時間27

日在聯合國總部出席68屆聯大一般性辯論會並作發言，清晰地闡述了中國新一屆政府的發展理

念、對外政策和國際作用。王毅強調，中國將堅定不移地走和平發展道路，繼續改革開放和可持

續發展，主張共建以合作共贏為核心的新型國際關係，對有領土主權和海洋爭端的國家，中國希

望通過直接當事國的談判協商妥善處理，「一時解決不了的，可以先擱置起來。」

香港文匯報訊 據台灣中央社報
道，美國國務院負責亞太事務的
官員今天引述總統奧巴馬的說法
指出，聲稱擁有南海島嶼主權的
各方必須釐清模糊，不該以情緒
和歷史做為依據，美國有能力兼
顧亞洲及中東兩邊事務。

負責東亞和太平洋事務的美國
國務院助理國務卿羅素（Daniel
Russel），在聯合國大會期間，與美
國白宮國家安全會東亞事務資深
主任梅代洛斯（Evan Medeiros）共
同舉行紐約與華府連線記者會，
說明美國亞洲外交政策。

羅素對南海主權爭端表示，奧
巴馬與國務卿克里告訴聲稱擁有
南海島嶼主權各方，南海並非獨
特的問題，若要解決，必須清楚
說明理據釐清模糊，不該把情緒
和歷史元素當作訴求基礎。

羅素說，訴求必須遵守國際公
法 ， 包 括 聯 合 國 海 洋 法 公 約

（UNCLOS）。全球見證南海情勢
並已超越這些模糊，呼籲各方應
建立行為準則，而近期中國與東
盟在這方面的磋商有進展。

稱能兼顧中東東亞局勢
至於美國是否有能力兼顧中東

和亞洲兩邊局勢，梅代洛斯指
出，雖然奧巴馬聚焦中東，但亞
洲再平衡政策仍然存在，未來幾
周還有許多相關活動要舉行。美
國是全球超強國家，有能力解決
危機，並兼顧長期策略性利益。

梅代洛斯表示，美國可以同時
在亞洲行走，並在中東嚼香口
膠，不會有問題。奧巴馬堅持並
長期支持「再平衡」策略，而確
保與盟國和夥伴的堅實關係。
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美卿：繁榮的中國對美有益

安倍盼峇里島晤習近平

香港文匯報訊 據新華網報道，美國國
務卿約翰．克里27日向中國發表國慶賀
詞，代表美國總統奧巴馬和美國人民向中
國人民致以「最良好的祝願」。他說，中

美一方繁榮都對另一方有
益。

克里說，自41年前美國
總統尼克松訪華以來，美
中關係已經取得歷史性的
發展，兩國共同努力建立
一個成熟的關係，以確認
經濟繁榮不是一個零和遊
戲，「一個繁榮的中國對
美國有益，一個繁榮的美
國也對中國有益」。

克里提到，今年以來美
中兩國元首在加州安納伯
格莊園和20國集團峰會期
間舉行了兩次會晤，雙方

還舉行了第五輪戰略與經濟對話。他稱，
這些「坦率而富有成果的討論」是美中雙
方為擴大「積極而全面的合作」而採取的

「有意義的步驟」。

據新華社29日電 外交部發言人秦剛29日宣佈：應印度尼西亞
共和國總統蘇西洛、馬來西亞最高元首哈利姆邀請，國家主席習
近平將於10月2日至8日對上述兩國進行國事訪問，並出席在印度
尼西亞峇里島舉行的亞太經合組織(APEC)第二十一次領導人非正
式會議。
香港文匯報訊（記者 軼瑋 北京報道）日本首相安倍晉三在美國

時間27日於紐約向中國喊話，希望在峇里島舉行的亞太經合組織首
腦峰會(APEC)上與中國國家主席習近平正式會談。但在涉及釣魚島
問題上，安倍重申「日本不會在領土主權上妥協」。外界預料，日
方只是「空喊口號擺姿態」，中方應該不會同意。另外，APEC峰會
期間日韓將不舉行首腦會談，而中日韓首腦峰會今年亦無望舉行。

據日本新聞網報道，安倍日前在紐約舉行的記者會上談及日中
關係。他表示，10月上旬在印尼峇里島舉行的APEC峰會「是和亞
太地區首腦們討論未來的絕好的機會，我的對話大門時常開
的，也期望中國採取同樣的姿態。」安倍希望，在這個峰會上，
能夠實現與習近平主席的正式會談。但在涉釣魚島問題時，安倍
重申「日本不會在領土主權上作出妥協」。

事實上，在9月5日的俄羅斯聖彼得堡G20峰會上，安倍與習近平
在貴賓室內，進行了五分鐘「站 交流的峰會」。習近平表達了重
視日中關係，希望改善和發展兩國關係的願望。同時亦強調了日本
政府必須要解決好釣魚島問題的堅定立場。

中日韓峰會今年無望

但由於安倍在釣魚島問題上不願意向中國作出半點的讓步，外界
普遍預測，習近平會答應與安倍舉行毫無結果的會談並不樂觀。

另日本共同社報道，同樣圍繞歷史認識和竹島（韓國稱獨島）問題
的對立並未得到緩和，日韓不會在即將舉行的APEC峰會上舉行首腦會
談。同樣，自2008年起每年都舉行的中日韓首腦峰會今年亦無望舉行。

安倍做秀 但求為己加分

香港文匯報訊 據日本新聞網
報道，前日凌晨1點25分在日
本伊豆大島附近海域，塞拉利
昂籍貨輪「嘉惠號」與日本

「第18榮福丸」貨船對撞，
「第18榮福丸」下沉「反肚」，
6名船員已經證實有5人遇難，
正在搜索另1名失蹤船員。靜
岡縣警方昨天開始對「嘉惠號」
貨輪的41歲的中國籍船長等船

員進行調查。
遇難的5名船員都是在傾翻

的船體內被發現的，其中包括
62歲的船長大川信悟。海上保
安廳的初步調查稱，根據兩艘
船的擦痕和受損情況判斷，兩
船是屬於對撞。2,962噸的「嘉
惠號」貨輪船頭受損，而498
噸的「第18榮福丸」則被撞
翻。

香港文匯報訊 據鳳凰衛視報
道，越南總理阮晉勇在美國時間
27日於聯大表示，具有主權爭議
的東海和南海，只需要一個單一
事件就可引發衝突、甚至戰爭，
因此戰爭的威脅永遠存在。

阮晉勇並沒有點明威脅來自哪
個國家。他在大會上指出，和
平、合作和發展是當今的趨勢，
但戰爭的威脅永遠存在。他先舉

出中東、北非和朝鮮半島緊張局
勢為例子，然後說東海和南海仍
存在領土爭端，認為只需要一個
單一事件，就可引發衝突、甚至
戰爭。

他呼籲國際社會須盡力促進和
平，對任何挑起戰爭的行為必須
作出譴責和制止。中國強調擁有
南海主權，與聲稱擁有南海主權
的越南和菲律賓時常發生爭拗。

■安倍晉三在紐約舉行的記者會上表示，希望在峇里的APEC峰會

上與中國國家主席習近平正式會談。 美聯社

■美國助理國務卿羅素（右）與白宮國安會東亞事務資深主任梅代洛斯

（左）在記者會上說，美國對釣魚島主權爭議沒有立場。 中央社

■美國國務卿克里向中國發表國慶賀詞。圖為他在美國時

間27日出席聯合國安理會會議。 美聯社
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■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■中國希望直接與當事國

談判海洋權益爭端，一時

解決不了的，可以先擱置

起來。圖為西沙宣德群島

七連嶼。 資料圖片

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

■外交部長王毅在紐約聯合國大會一般性辯

論中發言後，舉行記者會。 新華社／中新社

王
毅
：

日沉船事件 中國船長助查越總理憂海洋爭端擦槍走火
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